

Lire et écrire

L'Association Lire et Écrire existe depuis 1988. Elle a notamment pour but de faire reconnaître la problématique de l'illettrisme et de défendre les intérêts des adultes en difficulté avec l'écrit. Pour présenter ses activités, nous avons rencontré Noëlle Martinez, responsable des inscriptions et formatrice.

Présentez-nous l'Association Lire et Écrire

L'Association est active dans toute la Suisse Romande. Elle est répartie en 6 sections, dont la section Vaud. Dans le canton, nous avons 4 antennes : celle de Lausanne et Région est la plus importante. Lire et Écrire propose des cours de français écrit pour les personnes qui sont à l'aise à l'oral mais rencontrent de grandes difficultés avec la lecture ou l'écriture. Les défis sont nombreux, car l'écrit est partout dans notre quotidien : lire un courrier, une information écrite, prendre un billet de train ou de bus, prendre un rendez-vous en ligne, aider ses enfants dans les devoirs, répondre à des mails, écrire un rapport pour le travail, etc.

Il n'est pas rare que les personnes confrontées à ces difficultés expriment une certaine honte ou de la gêne et essaient de cacher ou de mettre en place des stratégies pour que cela ne se voie pas. 1,25 million de personnes sont confrontées à ces problématiques en Suisse.

Que propose votre association pour répondre à ces difficultés ?

Nous proposons 3 types de cours :

- «Alphabétisation» : apprendre à lire, remplir un formulaire, écrire des petits mots
- «Post-alphabétisation» : acquérir les bases de l'écriture, pour celles et ceux qui maîtrisent déjà la lecture
- «Remise à niveau» : améliorer les compétences de communication

à l'écrit, pour les personnes qui maîtrisent la lecture et les bases de l'écriture

Nous avons aussi des cours spécifiques : par exemple pour la préparation de la théorie du permis de conduire, pour se préparer à la formation d'auxiliaire de santé Croix-Rouge ou pour entrer en formation qualifiante. Nous proposons aussi



© Gérald Progin

divers ateliers en complément aux cours.

Les cours se donnent en petits groupes de 6 à 8 personnes. Les compétences de chacun·e sont valorisées. Les cours permettent de prendre confiance en soi, une meilleure intégration sociale et une compréhension du monde environnant. Pour participer à la vie collective, sociale et politique, lire et écrire est indispensable.

Au début des cours, les participant·e·s partagent leurs besoins en lien avec l'écrit et leurs projets. Des objectifs sont alors fixés en conséquence. Durant le parcours de forma-

tion, des temps sont pris pour vérifier l'avancée du projet et, le cas échéant, de réadapter les objectifs.

Mme Martinez nous cite l'exemple d'une femme qui lui a fait part, en entretien d'inscription, de son aspiration : «*Je veux avoir des secrets et ne pas être obligée d'aller chez ma voisine pour qu'elle me lise les courriers administratifs que je reçois !*»

Les cours ont lieu soit le matin, soit l'après-midi, soit le soir. Il est possible d'y participer 1, 2 ou 3 fois par semaine selon les besoins et les disponibilités des gens. Les 50 cours et ateliers que donne l'antenne se déroulent à Prilly, Ecublens, Renens et Lausanne. Ils sont accessibles financièrement : les Lausannois·es paient 10.- d'inscription et le prix des cours est payé par la Ville. Pour les personnes qui habitent hors de Lausanne, les cours coûtent 40.- par mois.

Qui vient suivre vos cours et comment sont-ils-elles informé·e·s de leur existence ?

Au départ, l'Association a été créée pour répondre aux difficultés des Suissesses et Suisses face à la barrière de l'écrit. Aujourd'hui, la majorité des participant·e·s sont des personnes d'origine étrangère. Ils·elles viennent par l'intermédiaire du bouche à oreilles ou sont orienté·e·s par des partenaires comme les services sociaux, l'EVAM, les services médicaux, les services communaux, etc.

Propos recueillis par Gérald Progin